РЕФЕРАТЫ № 9
	Центр коллективного пользования «ЦНИИТМАШ – АНАЛИТИКА – ПРОЧНОСТЬ» - соответствие современным требованиям

А.В.Дуб,  А.Е. Корнеев 

Изложены возможности Центра коллективного пользования (ЦКП) по проведению испытаний и анализов. Приведены основные направления деятельности центра и основные результаты по оказанию услуг при решении задач для машиностроения, энергетики и нефтегазового комплекса.
Ключевые слова: исследования, испытания, научное оборудование, атомная и тепловая энергетика.
	Joint use center “CNIITMASH – ANALITICS – STRENGTH” - compliance with modern requirements 
A.V. Dub, A.E. Korneev

The abilities of Joint use center (JUC) for testing and analysis are presented. The main activities of the center and the main results of its provided service for solving problems of the engineering, energy and oil and gas industry are given.
Keywords: research, testing, scientific equipment, nuclear and thermal power.

	Системная инженерия и внедрение её методов в работу ОАО НПО «ЦНИИТМАШ»

М.А. Головашкин, Д.А. Жидков, В.С. Погорелов

Рассмотрен международный стандарт ISO/IЕС 15288 "Системная инженерия - Процессы жизненного цикла систем". Проведен сравнительный анализ стандарта ISO/IЕС 15288 "Системная инженерия - Процессы жизненного цикла систем" и серии стандартов ISO 9000, на основании которого сделаны выводы о целесообразности параллельного внедрения данных стандартов на ОАО НПО «ЦНИИТМАШ». Изучен зарубежный опыт внедрения стандартов по системной инженерии, а также определены направления внедрения стандарта ISO/IЕС 15288 "Системная инженерия - Процессы жизненного цикла систем" на ОАО НПО «ЦНИИТМАШ». Работа направлена на дальнейшее внедрение стандартов системной инженерии и относится к стандартизации.

Ключевые слова: системная инженерия, система менеджмента качества, информационные технологии, жизненный цикл систем, ERP-система.
	The systems engineering and realization of its methods in work of JSC SPA «CNIITMASH»

M.A. Golovashkin, D.A. Zhidkov, V.S. Pogorelov
The international standard ISO / IEC 15 288 "Systems and software engineering -- System life cycle processes" was considered. Comparative analysis of ISO / IEC 15 288 "Systems Engineering - Life Cycle Processes Systems" and ISO 9000 were carried out. Its based on the appropriateness of the parallel implementation of these standards conclusions for JSC Scientific Production Association "СNIITMASH." The overseas experience of implementing standards was studied for systems engineering, besides the implementation area of ISO / IEC 15 288 "Systems and software engineering -- System life cycle processes" was identified at СNIITMASH. This work is directed to further standards’ implementation of systems engineering related to standardization.
Keywords: system engineering, quality management system, information technology, system life cycle, ERP system.

	Особенности ультразвукового контроля чугунных отливок

Л.В.Воронкова
Накопленный более чем за 50 лет опыт в ультразвуковой дефектоскопии, структуроскопии, контроле физико-механических свойств чугуна требует систематизации и обобщения результатов исследований. Рассматриваются  направления развития ультразвукового контроля чугунных отливок и возможности применения ультразвука для оценки состояния чугуна.

Ключевые слова: неразрушающий контроль,  ультразвуковой контроль, чугунные отливки, чугун с шаровидным графитом, прочность, несплошности
	Features of ultrasonic testing of castings
L.V. Voronkova

Past experience in ultrasonic flaw detection, structurescopy, control of physical and mechanical properties of cast iron requires systematization and generalization of research results. We consider the direction of ultrasonic testing of castings and the possibility of using ultrasound for the assessment of iron.
Keywords:nondestructive testing, ultrasonic testing, iron castings, ductile iron, hardness, discontinuities.

	
	

	Разработка и исследование акустических методов неразрушающего контроля литого металла оборудования ГЭС
Д.М.Давыдов 

В статье рассмотрен метод оперативного измерения затухания в литой стали с помощью АРД-диаграмм. Представлены результаты исследований по обнаружению и оценки глубины усталостных поверхностных трещин с помощью акустических поверхностных волн (волн Рэлея) в металле гидротурбинного оборудования.

Ключевые слова: гидротурбинное оборудование, ультразвуковой контроль, коэффициент затухания, АРД-диаграммы, поверхностные трещины, волны Рэлея, задержка сигнала, трансформированная волна.
	Development and research of acoustic methods non-destructive testing cast steel of hydropower plant equipment
D.M. Davydov
The article presents method of operative damping constant measurements in cast steel using DGS-diagrams. Also presents the results of research work of locating and estimation of fatigue surface cracks depth in hydroturbine equipment using acoustic Rayleigh waves.

Keywords: hydropower plant equipment, ultrasonic control, damping factor, DGS-diagrams, surface cracks, Rayleigh wave, signal delay, the transformed wave.



	Применение и испытания системы  автоматизированного ультразвукового контроля металла корпуса реактора типа ВВЭР
М. Цвитанович, Б.Надинич, Ж. Пострузин, А.О.Лебедев, В.В.Сайтиев, А.Е.Четвериков, Н.П.Разыграев, А.Н.Разыграев
По  техническому заданию ЗАО „Атомстойэкспорт” и ОАО ОКБ „Гидропресс” фирма   Ltd. HRID разработала систему контроля и „Методику автоматизированного ультразвукового контроля корпуса реактора ВВЭР 1000 АЭС „Куданкулам”.

Методика  прошла сертификационные испытания в соответствии с требованиями и рекомендациями МАГАТЭ, ENIQ  и “Типовыми  требованиями к порядку разработки технического задания, проведению испытаний и условиям применения средств и методик эксплуатационного неразрушающего контроля на объектах использования атомной энергии” РД ЭО 0487-05 концерна «Росэнергоатом».

В марте 2011 г.  на АЭС «Куданкулам» система ультразвукового контроля металла  корпуса реактора  прошла приемочные испытания. По всем параметрам система продемонстрировала соответствие требованиям технического задания. В связи с положительными результатами приемочных испытаний система принята заказчиком (ЗАО «Атомстройэкспорт» и АЭС «Куданкулам») и  рекомендована для применения на АЭС «Куданкулам» при предэксплуатационном и эксплуатационном контроле.

Ключевые слова: корпус реактора, система ультазвукового контроля, ультразвуковой контроль, сварное соединение, наплавка, трещина, дефект, атомная электростанция, приемочные испытания.
	Use and acceptance tests  of System of ultrasonic inspection of metal of the reactor pressure vessel-type reactors
M. Cvitanovic,  B.Nadinic,  Z. Postruzin, A.O. Lebedev, V.V.Saytiev, A. E.Chetverikov, N. P.Razygraev,  A.N. Razygraev

Under the technical project of "Atomstojexport" and OKB «Hydropress» firm HRID has developed the monitoring and  inspection system and «Procedure for remote non-destructive ultrasonic inspection of  WWER-1000 of  reactor pressure vessel».
Procedure of the automated ultrasonic inspection of the reactor pressure vessel WWER-1000 atomic power stations" "Кudankulam" has passed certified tests according to requirements and IAEA recommendations, ENIQ and “Typical requirements to an order of working out of the technical project, carrying out inspection and to conditions of application of means and procedures of operational nondestructive inspection on objects of use of atomic energy” PD ЭО 0487-05 Concern "Rosenergoatom".

In March 2011 on atomic power station "Кudankulam"  the system of ultrasonic inspection of metal of the reactor pressure vessel has passed acceptance tests. On all parameters the system has shown conformity to technical project requirements. In connection with positive results of acceptance tests the system is accepted by the customer (Joint-Stock Company "Атоmsтrоjexport" and NPP "Кudankulam") and recommended for application for NPP "Кudankulam" in preoperational and operational inspection.

Keywords: reactor pressure vessel, system of ultrasonic inspection, ultrasonic testing, welded joint, cladding, crack, defect, nuclear power plant, acceptance tests.

	К вопросу исследования свойств жаропрочных никелевых монокристаллических суперсплавов

Е.А.Тихомирова, А.А.Живушкин, Л.Б.Гецов, А.И.Рыбников 
В работе рассматриваются вопросы, сопоставления механических свойств монокристальных образцов, полученных методом высокоскоростной направленной кристаллизации. Излагаются некоторые результаты  исследований влияния термической обработки на механические свойства сплава ЖС32-ВИ и анализа  свойств этого сплава по сравнению со свойствами сплава ЖС36-ВИ.

Ключевые слова: термическая усталость, термоусталостные испытания, монокристаллические образцы, кристаллографическая ориентация.
	On studying the properties of single-crystal heat-resistant nickel superalloys
E.A.Tikhomirov, A.A. Zhivushkin, L.B. Getsov, A.I. Rybnikov
The work deals, compare the mechanical properties of single-crystal samples obtained by high-speed directional solidification. Presents some results of studies on the effect of heat treatment on mechanical properties of the alloy and analyze the properties of this alloy.
Keywords: thermal fatigue, test termoustalostnye, single-crystal samples, crystallographic orientation.

	Современные системы электромагнитного перемешивания и торможения жидкой стали в кристаллизаторах слябовых, блюмовых и сортовых МНЛЗ

Б.А. Сивак
В статье описаны современные конструкции систем электромагнитного перемешивания в блюмовой и слябовой машинах непрерывного литья заготовок, основанные на торможении и электромагнитном перемешивании жидкого металла с целью улучшения качества литых слитков и производительности машин непрерывного литья заготовок.

Ключевые слова: непрерывная разливка стали, слябовая МНЛЗ, электромагнитное перемешивание, электромагнитное торможение, жидкий металл, кристаллизатор,  трехмерное математическое моделирование, максимальная скорость перемешивания, макроструктура, линейный индуктор, минимальное энергопотребление.
	Modern systems of electromagnetic stirring of liquid steel and inhibition in molds slab, bloom and high-grade continuous casting machines
B.A.Sivak

This article describes the design of modern systems of electromagnetic stirring in bloom and slab continuous casting machine is based on braking and electromagnetic stirring of liquid metal in order to improve the quality of the cast ingots and performance continuous casting machines.
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Keywords: continuous casting of steel, slab caster, electromagnetic stirring, electromagnetic brake, liquid metal, mold, three-dimensional simulation, maximum speed of mixing, macrostructure,  linear inductor, minimum power consumption.


	Использование методов вибрационной обработки при изготовлении и ремонте сборных роторов турбомашин 

М.А.Биялт , А.В. Кистойчев, Е.В.Урьев 
Рассмотрен механизм возникновения «термоупругого» искривления вала при сборке ротора и «динамического» искривления при вылете рабочих лопаток соответственно. Предложено для устранения указанных искривлений использовать методы вибрационной обработки роторов в процессе их изготовления и ремонта. Дано расчётно-теоретическое обоснование возможности применения предлагаемых методов для решения задач качественного изготовления и ремонта сборных роторов.     

Ключевые слова: ротор, искривление вала, вибрационная обработка, соединение с натягом, распрессовка.
	Application of methods of vibrational handling at a production and a repair of modular rotors of turbomachines.

M.. А. Biyalt, A. V. Kistoychev, E. V. Uriev
This paper presents review origins of a "thermo elastic" curvature of a shaft at the assembly of a rotor and a “dynamic" curvature at abruption of blades accordingly. It is offered to use for elimination of the specified curvatures methods of vibrational handling of rotors in the course of their production and repair. It is carried – a theoretical substantiation of possibility of application of offered methods for the decision of tasks of qualitative production and repair of modular rotors.

Keywords: rotor, shaft curvature, vibration handling, force-fit connection, pressing-out.
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